

## **Dimensión regional de los procesos organizativos de mujeres en Colombia**

**(1990-2013)<sup>1</sup>**

**Irina Cuesta Astroz**

Esta ponencia presenta una reflexión sobre los contextos sociales y políticos que desde 1990 han impulsado procesos organizativos de mujeres en diferentes regiones del territorio colombiano. Se busca comprender cómo las iniciativas de mujeres surgidas desde los años ochenta en las principales ciudades (Bogotá, Medellín, Cali), empiezan a descentralizarse y trasladar su rango de acción hacia regiones periféricas como el pacífico y el Caribe en donde empiezan a constituirse organizaciones de mujeres populares, afrodescendientes, indígenas, entre otras.

Se identifica que los procesos organizativos en las regiones han sido impulsados principalmente por: 1. La coyuntura política de la Asamblea Nacional Constituyente de 1991 que significó una congregación de experiencias organizativas de mujeres las cuales inician un trabajo en forma de red, creándose redes nacionales, regionales y departamentales en todo el país. 2. La instalación de las políticas de desarrollo dirigidas a mujeres como los programas de empoderamiento económico en zonas rurales, y 3. La incursión de grupos armados en diferentes zonas del país que han generado procesos de resistencia civil, que resultan en experiencias organizativas de mujeres víctimas.

Tomando como referente teórico el enfoque de la movilización de recursos, se analizan los procesos organizativos regionales a la luz del concepto de Oportunidades Políticas, con el fin de identificar los elementos del contexto político colombiano que han proporcionado unas condiciones favorables para la acción colectiva y los procesos organizativos de mujeres en las regiones. Esta reflexión está sustentada en la revisión bibliográfica de los trabajos sobre movimientos de mujeres/feministas y organizaciones femeninas en Colombia, publicados en su mayoría en inicios de los años noventa, además de trabajos de investigación previos de la autora sobre movilizaciones de mujeres en el Valle del Cauca y acciones colectivas de mujeres por la paz. De manera complementaria se toman datos de prensa del periodo analizado y una diversidad de documentos, videos, boletines, publicados en las redes sociales de las organizaciones de mujeres.

---

<sup>1</sup> Esta reflexión hace parte de los avances de investigación del trabajo de grado *Organizaciones sociales de mujeres en Colombia 1990-2013. Una mirada desde los casos de Chocó, Valle y Cauca*, que se encuentra actualmente en desarrollo para optar por el título de Magister en Sociología de la Universidad del Valle.